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1. Constitución del Bufete de Edad; 

 

Secretaria General Ivonny Mota del Jesús:  “Favor ir a sus curules y tomar asiento, para 

constituir el Bufete de Edad.  Hoy, 16 de agosto, se conmemora la gesta patriótica de la 

Restauración y en este día, por mandato constitucional, las cámaras legislativas están 

llamadas a elegir sus respectivos bufetes directivos, integrados por un presidente, dos 

secretarios y un vicepresidente.  En este momento vamos a proceder a constituir el Bufete de 

Edad, con el diputado de mayor edad y los dos diputados de menor edad.  A estos fines, 

vamos a llamar al diputado Máximo Castro Silverio y a los diputados Carlos Alberto 

Amarante García y Omar Fernández. Pasen por aquí, por favor”. 

 

Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “Atención, colegas, les pedimos a 

los honorables colegas, que se acomoden, que vamos a comenzar a registrarnos para 

comenzar esta asamblea de hoy. Colegas, acomódense, cada cual, en su asiento, que ya vamos 

a comenzar a registrarnos, para proceder a la elección del Bufete Directivo de la Cámara de 

Diputados.  Colega Saury, la colega vicepresidenta tiene su asiento ahí, si la eligen vuelve 

para acá, si no, se queda ahí.  La diputada Méndez, doña Ñiñín.  Ocupen sus asientos, por 

favor, ocupen sus asientos, que vamos a comenzar... 

 

A viva voz... 
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Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “Seguido…  Sugerimos que se abra 

el registro, para que los colegas comiencen a registrarse, que en cinco minutos comenzamos. 

Ya está abierto el registro, así es que, a acomodarnos y a registrarse, por favor.  Colegas, les 

pedimos a los colegas diputados y diputadas, que tomen sus asientos y procedan a registrarse, 

por favor.  No se están registrando los colegas y ya esto está lleno aquí.  Ya tenemos cuórum, 

pero los colegas no se han registrado.  Vamos a ver, ¿a quién es que no le sale el registro?  A 

Nicolás y a Nelson, no les sale el registro.  Vamos a ver Richard si registramos eso.  Dimos 

media hora para fotos y nos pasamos con quince minutos, cuarenta y cinco minutos.  Vamos 

a ver si nos registramos, colegas diputados y diputadas.  Los expresidentes Rubén Maldonado 

y el profesor Camacho, falta la diputada Lila Alburquerque, ¿dónde está?  Saludos para los 

expresidentes.  Tomen sus asientos, por favor, y procedan a registrarse.  Procedan a 

registrarse.  El diputado Alfredo Pacheco tomó ya su asiento, se ve bien ahí.  Colegas, 

información. Diputado secretario del Bufete de Edad Omar Leonel Fernández Domínguez. 

El diputado Máximo Castro vota en la curul del presidente; el diputado Omar Leonel 

Fernández Domínguez vota en la curul de la secretaria; el diputado Carlos Alberto Amarante 

García vota en la curul del secretario; el diputado Alfredo Pacheco Osoria vota en la curul 

del diputado Máximo Castro; la diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos vota en la curul 

del diputado Rogelio Alfonso Genao Lanza; la diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza vota en 

la curul de la diputada Servia Augusta Familia Echabarría; el diputado Agustín Burgos 

Tejada vota en la curul de la diputada Lourdes Josefina Aybar Dionisio y el diputado Rogelio 

Alfonso Genao Lanza vota en la curul del diputado Omar Leonel Fernández Domínguez.  
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¿Entendido?  Entonces, vamos a ver si toman sus asientos, que vamos a proceder ya a los 

trabajos de esta sesión del día de hoy.  Diputado Ramón Bueno, diputado Nelson, los 

santiagueros, que tomen sus asientos, por favor.  Les pedimos a los honorables colegas, 

diputados y diputadas, que tomen sus asientos, que en tres minutos comenzaremos la sesión 

de hoy.  Dos minutos para comenzar, esperamos que tomen sus asientos y se acomoden los 

diputados y diputadas.  Diputado Nidio Encarnación, San Juan de la Maguana, acaba de hacer 

su entrada.  Talvez nos vemos por allá, quién sabe.  Los colegas diputados que todavía están 

en el pasillo que, por favor, se acomoden en sus asientos, que vamos a comenzar. Vamos a 

comenzar ya la sesión del día de hoy, se sabe que es la sesión especial para elegir el Bufete 

Directivo que habrá de regir los destinos de la Cámara de Diputados durante un año.  Le 

pedimos al diputado…  Estábamos esperando la expresidenta de la Cámara, que acaba de 

hacer su entrada para comenzar este encuentro.  Les pedimos a los colegas diputados que 

tomen sus asientos, por favor.  El diputado Michell, de Santiago, mi amigo…  Llegó Botello, 

con su casco amarillo.  Bueno, dimos dos minutos, para que se terminaran de acomodar los 

colegas diputados, ya llegó Botello con su casco amarillo, que esperamos que ya se lo quite, 

porque aquí es una sesión solemne; llegó el vocero del Partido Moderno.  Los colegas 

diputados que todavía no han tomado sus asientos, vamos a dar un minuto más, para que los 

colegas se acomoden en sus asientos…  Colegas, les pido a los honorables colegas que, por 

favor, pongan atención, se trata de que esta es una sesión realmente especial, con la finalidad 

de elegir los Bufetes Directivos que habrán de regir los destinos de la Cámara de Diputados”. 

________________ 
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2.  Comprobación del cuórum y presentación de excusas. 

 

Comprobado el cuórum reglamentario, el diputado presidente del Bufete de Edad declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión constitucional número uno 

(01) del día de hoy, miércoles dieciséis (16) de agosto del año dos mil veintidós (2023), para 

la elección del Bufete Directivo del año legislativo 2023-2024 y la instalación de la Segunda 

Legislatura Ordinaria del 2023. 

 

Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “Así es que, queda abierta ya, de 

manera formal, la sesión de hoy.  Les pedimos a los honorables colegas diputados que todavía 

no se han acomodado, que se acomoden.  Colegas, la sesión de hoy tiene un solo punto”. 

________________ 

 

PUNTO ÚNICO: 

 

ELECCIÓN Y JURAMENTACIÓN DEL BUFETE DIRECTIVO DE LA CÁMARA DE 

DIPUTADOS CORRESPONDIENTE AL AÑO LEGISLATIVO 2023-2024, E 

INSTALACIÓN DE LA SEGUNDA LEGISLATURA ORDINARIA DEL AÑO 2023. 

 

Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “…Artículo 89 y 90 de la 

Constitución, y 7 de nuestro Reglamento, por lo que, pedimos a los honorables voceros de 
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las distintas bancadas, presentar las planchas que cada cual de ustedes entiende que debe de 

regir los destinos de la Cámara de Diputados.  Esto es libre y democrático, no tiene que tener 

temor.  Esperamos que depositen sus planchas inmediatamente.  Vamos a dar un minuto para 

que presenten las planchas, cada uno de los honorables voceros de las distintas bancadas, 

libre y democrático.  Ahora también se hacen consensos, de manera…  ¿Me entienden?  Y 

malo sea que un constructor de consenso, haya que consensuar lo de él.  No, cuando hay un 

constructor de consenso es porque está consensuado todo.  Así es que, tiene la palabra el 

honorable vocero del Partido Revolucionario Moderno Julito Fulcar.  Vamos a poner 

atención señores, vamos a poner atención”. 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “Muchas gracias señor presidente “pro tempore” de 

esta Cámara de Diputados, Bufete Directivo interino, colegas diputados y diputadas.  Me 

complace presentar en la mañana de hoy, 16 de agosto, día de la Restauración de la 

República, la propuesta del Bufete Directivo para presidir la Cámara de Diputados para el 

período 2023-2024.  Esta propuesta la hemos venido planteando en el entendido de que, 

cuando las cosas se hacen bien, hay que seguir caminando bien.  La Cámara de Diputados, 

en sus últimos años, se ha encauzado por un proceso de cambios permanentes y continuos, 

que hacen merecedor a este equipo de hombres y mujeres que voy a presentar a continuación, 

continuar dirigiendo esta prestigiosa institución.  En ese sentido, señor presidente, 

compañeros y compañeras, tengo a bien presentar, para que integren el Bufete Directivo de 

la Cámara de Diputados y en nombre del bloque de diputados y diputadas del PRM, los 
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compañeros y compañeras Nelsa Shoraya Suárez Ariza, como secretaria; al compañero 

Agustín Burgos, como secretario; a la compañera Olfanny Yuverka Méndez Matos, como 

vicepresidenta y al compañero Alfredo Pacheco Osoria, como presidente de esta Cámara de 

Diputados, para el periodo 2023-2024.  Así pues, que llamo a los integrantes del bloque del 

Partido Revolucionario Moderno y a mis colegas de los demás bloques que integramos esta 

Cámara y este Pleno, para que acojamos, si así lo entienden, de consenso, la plancha que 

acabamos de presentar.  Muchas gracias, señor presidente; muchas gracias, Bufete Directivo, 

colegas y colegas.  Buenos días”. 

 

Diputado presidente Bufete de Edad Máximo Castro:  “Gracias colega.  Realmente, hasta el 

momento nada más hemos recibido una plancha, la que acaba de leer el vocero del Partido 

Revolucionario Moderno.  Al no haber más planchas, vamos, a continuación, a darle lectura 

a la plancha que, realmente, sometió el Partido Revolucionario Moderno.  Para presidente, 

Alfredo Pacheco Osoria; para vicepresidenta, la colega Olfanny Yuverka Méndez Matos; 

para secretario, Agustín Burgo Tejada; para secretaria, Nelson Soraya Suárez Ariza.  Aquí 

está la plancha que sometemos a consideración de los colegas diputados y diputadas.  Los 

que estén de acuerdo, voten ‘sí’, como dice el propio presidente, y los que no estén de 

acuerdo, votan ‘no’.  A votación”. 
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Votación 001 

Sometida a votación la plancha presentada por el Bloque de 

Diputados del Partido Revolucionario Moderno, a ocupar el 

Bufete Directivo para el año legislativo 2023-2024, integrada 

por el diputado Alfredo Pacheco Osoria, como presidente; la 

diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos, como 

vicepresidenta; y como secretarios, la diputada Nelsa Shoraya 

Suárez Ariza y el diputado Agustín Burgos Tejada, resultó:  

APROBADA.  165 DIPUTADOS A FAVOR DE 165 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “Con un cuórum de ciento sesenta 

y cinco votos, por unanimidad, acaba de ser electa la plancha que leímos, encabezada por el 

diputado Alfredo Pacheco.  Así es que, queda electa esta plancha, Alfredo Pacheco, 

presidente; Olfanny Yuverka Méndez, vicepresidenta; Agustín Burgos, secretario y Shoraya 

Suárez Ariza, secretaria.  Invitamos al presidente electo a que suba aquí, para la 

juramentación de rigor… Les pedimos silencio a los diputados y…  ¿Jura usted por Dios, por 

la Patria, por su honor, cumplir, hacer cumplir y respetar las leyes, la Constitución y los 

Reglamentos de la Cámara de Diputados?”. 

 

Diputado Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, juro”. 

 

Diputado presidente del Bufete de Edad Máximo Castro:  “Si así lo hiciereis, que Dios os 

premie, de lo contrario que Dios y el pueblo dominicano os demande.  Queda usted instalado 

y gracias.  Déjenme levantarle la mano al presidente porque probablemente esta sea mi última 

comparecencia”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Probablemente.  Señora Olfanny Méndez, 

¿jura usted ante Dios y ante el pueblo, por la Patria y por su honor, respetar y cumplir la 

Constitución, las leyes y el Reglamento Interior de esta Cámara de Diputados y desempeñar 

digna y fielmente los deberes de su cargo?”. 

 

Diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Sí, lo juro”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si así lo hiciereis, que Dios y el pueblo os 

premien, y si no, que os lo demanden.  Queda juramentada como vicepresidenta de la Cámara 

de Diputados.  Señora Shoraya Suárez y doctor Agustín Burgos, ¿juran ustedes ante Dios, 

ante el pueblo, por la Patria y por su honor, respetar y cumplir la Constitución, las leyes, el 

Reglamento Interior de esta Cámara de Diputados y desempeñar digna y fielmente los 

deberes de su cargo?”. 

 

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza:  “Sí, lo juramos”. 

 

Diputado Agustín Burgos Tejada:  “Sí, lo juro”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Si así ustedes lo hiciereis, que Dios y el 

pueblo os premien, y si no que os lo demanden.  Quedan juramentados como secretarios de 

la Cámara de Diputados.  Honorable señora vicepresidenta de la Cámara de Diputados, 
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Olfanny Méndez, honorable señora secretaria Shoraya Suárez, honorable doctor Agustín 

Burgos, secretario; doctora Rafaela Alburquerque, expresidenta de la Cámara de Diputados; 

honorable Radhamés Camacho, expresidente de la Cámara y honorable Rubén Maldonado 

expresidente de esta Cámara de Diputados; distinguidos representantes de los medios de 

comunicación, señoras y señores.  Al recibir un privilegio como este, una vez más, de jurar 

como presidente de la Cámara de Diputados, hoy 16 de agosto del año 2023, quiero agradecer 

al Todopoderoso por su presencia y orientación en nuestro andar, a él rogamos por el 

bienestar de nuestro pueblo, de nuestra amada República Dominicana y, en especial, por los 

habitantes de la provincia de San Cristóbal, que hoy viven momentos muy difíciles, debido 

a la catástrofe del pasado lunes que, por cierto, ayer guardamos, en esta Cámara, un minuto 

de silencio y que dejó atrás cuantiosas víctimas. Todavía en la mañana de hoy estábamos 

recibiendo los reportes de tantas víctimas mortales; nosotros continuamos rezando porque 

ese pueblo pueda reponerse de una situación tan dolorosa.  Un 16 de agosto, pero del año 

1863, se dio inicio a la Guerra Restauradora en la República Dominicana, protagonizada por 

héroes valientes y determinados por una noble causa; han pasado ya ciento sesenta años desde 

que Santiago Rodríguez, Benito Monción, Pepillo Salcedo, Gaspar Polanco, así como 

Benigno Filomeno Rojas, José Ricardo Roque, Timoteo Ogando, Faustino Echavarría, 

Antonio Guzmán del Rosario, Juan N. Ravelo y muchos otros héroes, encabezados y 

liderados por la gran espada de la República Dominicana, el héroe de héroes, Gregorio 

Luperón, nos proporcionaron nuestra segunda independencia, para regresar la soberanía 

nacional sobre nuestra Patria.  Gracias a ellos, que fueron nuestros antecesores y que 
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arriesgaron sus vidas, hoy vivimos y disfrutamos de esta democracia plena que vive la 

República Dominicana. Señoras y señores, durante lo que va de este período hemos trabajado 

duro, como ustedes mismos lo saben, para reducir la mora legislativa y este año 2023 al 2024, 

en esta legislatura que comienza hoy, o en este año legislativo que comienza hoy, no será la 

excepción, independientemente de que estemos en un año electoral y preelectoral, porque 

impulsaremos la aprobación de proyectos trascendentales, que aún quedan pendientes de 

aprobación de esa mora legislativa y que sirven, y van a servir, para el buen desarrollo de la 

República Dominicana.  Podemos mencionar, entre muchos otros, el proyecto de ley del 

Código Penal de la República Dominicana, que ha sido llevado y traído en una y otra Cámara; 

el Código Civil, que está bastante avanzado; la ley de aguas, que ahora se ha dividido en dos 

proyectos, la ley de agua pura y simple y la ley de agua y saneamiento, recuerdo siempre a 

Máximo Castro luchando detrás de la aprobación de esa ley; el proyecto de ley de referéndum 

consultivo, que se ha avanzado un poco, pero que nosotros pretendemos ver si lo podemos 

sacar en este año legislativo; la ley de reforma a la Seguridad Social, un pendiente que tiene 

este Congreso con el país; el proyecto de ley de administración de los bienes incautados y 

secuestrados y decomisados en extinción de dominio, que precisamente ayer aprobamos ya, 

en primera lectura y lo tenemos a plazo fijo para ver si la semana que viene lo aprobamos en 

segunda lectura; el proyecto de ley de función pública; el proyecto de ley que crea la alerta 

Amber en la República Dominicana, para personas desaparecidas; el proyecto de ley sobre 

el cambio climático de la República Dominicana; el proyecto de ley de protección a las 

víctimas y testigos y demás sujetos procesales; el proyecto de ley de agua potable y 
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saneamiento, ya lo mencioné; el proyecto de ley de eficiencia energética; el proyecto de ley 

de alimentación escolar; el proyecto de ley orgánica que crea el sistema de seguridad 

ciudadana; la ley sobre antiacoso escolar o mejor conocido como bullying y, en fin, una gran 

cantidad de proyectos que nosotros debemos trabajar este año legislativo.  Y mirando hacia 

el futuro, no podemos permitir que la Cámara de Diputados continúe con un Reglamento 

obsoleto, por lo que este año, también, tendremos que trabajar, de manera definitiva, sobre 

la creación de un nuevo reglamento para la Cámara de Diputados.  Nos proponemos, también, 

hacer frente a los nuevos retos que nos traen los avances en el mundo, nuevos retos, tales 

como la inteligencia artificial, la ciberseguridad, los derechos digitales, la protección de los 

datos, así como la moral y protección de la privacidad de las personas ante las amenazas de 

los nuevos tiempos.  Por eso, tenemos que, también, conocer y aprobar proyectos de ley como 

el de ciberseguridad y los ciberdelitos, que son extremadamente importantes; la inteligencia 

artificial es demasiado importante como para dejarla a la buena suerte de lo que pueda pasar 

y transcurrir y se va multiplicando en el tiempo.  Recientemente, le mostré a algunos 

legisladores cómo, un trabajo que nos llevaba a hacer, este, preparar una resolución, quince 

o veinte días, como les mostré a algunos legisladores que están presentes, a través de la 

inteligencia artificial se preparaba en poco menos de un minuto.  Entonces, ese tema nosotros, 

también, tenemos que trabajarlo, proporcionando una legislación a la altura de poder regular 

la inmensidad que representa la inteligencia artificial.  Y que, si no hacemos frente temprano 

a ese tema, se nos puede ir de las manos.  Además, durante este año legislativo, reitero, 

independientemente de que es un año preelectoral y electoral, continuaremos con la 
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capacitación de los señores diputados y servidores de esta Cámara, ya que nos ha dado un 

excelente resultado y lo podemos constatar en la calidad de las legislaciones que van saliendo 

de esta Cámara.  Todo el país reconoce que en la Cámara de Diputados las leyes ahora salen 

mucho mejor y es mucho mejor la calidad de las mismas; por eso, este año hemos iniciado 

conversaciones con la finalidad de gestionar un diplomado en gestión y rendición de cuentas 

y fiscalización legislativa, que es un ‘talón de Aquiles’ que tenemos en la Cámara y esto lo 

vamos a hacer con el aval de universidades locales y extranjeras.  No adelanto los nombres 

porque no tenemos los convenios todavía afirmados, pero sabemos que estamos bien 

avanzados en esos propósitos.  Es importantísimo este diplomado que tiene como objetivo 

optimizar las competencias y conocimientos de los señores legisladores, en torno a las tareas 

propias del Poder Legislativo, especialmente, en aquellas materias de fiscalización y de 

control.  De igual forma, en las próximas semanas iniciaremos un segundo grupo que cursará 

la maestría en derecho constitucional, como aquel grupo primero, que ya logró hacer esa 

maestría; lo informamos en nuestra rendición de cuentas y que es materia fundamental para 

los trabajos que realizamos desde esta Cámara de Diputados.  En la parte administrativa, 

también tenemos grandes retos este año. Tenemos proyectado continuar con los 

remozamientos de nuestra planta física, como lo pueden notar los señores legisladores, así 

como continuar dando pasos firmes, que tengo que admitir que desde otras presidencias se 

dieron pasos, también, para encaminar y crear la infraestructura que servirá de alojamiento a 

las nuevas oficinas de los señores diputados, que como todos nosotros sabemos, hoy nos 

envolvemos en unas oficinas muy pequeñas y estamos trabajando en eso, que se inició en la 
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gestión de Abel Martínez, lo siguió el profesor Camacho y Rubén Maldonado, con la 

adquisición de los terrenos que están al frente, que eran de La Tabacalera y que cada día 

vamos dando pasos de avance para lograr este importante objetivo y luego que lo tengamos 

todo, entonces, buscaremos la ingeniería económica para poder solucionar esta situación.  Y 

reitero lo que dije en la rendición de cuentas, todo ello con un manejo pulcro del presupuesto 

de la Cámara, para el que ya hemos hecho un nuevo acuerdo con la Dirección de Ética e 

Integridad Gubernamental, institución con la que estamos trabajando para colocarnos en los 

mejores sitiales de la República Dominicana en materia de transparencia.  También, vamos 

a fortalecer la plataforma informática, vamos a continuar fortaleciéndola, para eficientizar el 

quehacer legislativo. Como todos ven, muchas veces estamos teniendo problemas con la 

subida de los proyectos a tiempo, etcétera, etcétera; propiciaremos nuevos espacios 

inspirados en la naturaleza, para que, con materiales reciclados de las diferentes oficinas, 

podamos utilizarlos para el beneficio de nuestro ambiente interno. Asimismo, nos 

proponemos dotar al personal de la Cámara de Diputados de mejores herramientas que le 

permitan un desempeño óptimo de sus labores, aspecto que contribuye de manera positiva 

con la productividad legislativa. En fin, continuaremos impregnando el mecanismo y el 

dinamismo con el que nos hemos caracterizado en estos últimos tres años, trabajando duro, 

tanto aquí en el Pleno, a veces los diputados gritan, pero trabajaremos duro aquí, en el Pleno, 

como en las comisiones, en las comisiones permanentes, en las especiales, en la bicamerales. 

Siento con orgullo, que nos lo dicen todos los legisladores, incluyendo los propios senadores, 

que cuando hay una comisión bicameral los diputados siempre llevan la vanguardia, eso es 
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un orgullo para todos nosotros y en cada una de las áreas que tiene esta Cámara de Diputados, 

para intervenir en beneficio del país.  Les agradezco infinitamente a los señores diputados de 

todas las bancadas, a los señores y señoras diputadas y diputados, el respaldo que nos han 

brindado para poder desempeñar nuestra labor, es el mismo que esperamos durante este año 

legislativo. Agradezco al bloque de diputados que integran Alianza País, Opción 

Democrática y Partido Reformista Liberal; así como agradezco al Bloque Dominicanos por 

el Cambio y Frente Amplio, que también ha contribuido enormemente a nuestra labor; al 

Bloque del Partido Quisqueyano Demócrata con su diputado independiente, que también ha 

contribuido en esta importante labor; al Bloque del Partido Revolucionario Dominicano, que 

también siempre trabaja, contribuyendo en el buen desempeño de esta Cámara; al Partido 

Reformista Social Cristiano que siempre está ahí presto para desarrollar su labor; al Partido 

la Fuerza del Pueblo, que ha tenido una colaboración, siempre, eficiente en el desempeño de 

nuestras tareas legislativas; al Partido de la Liberación Dominicana, partido que, también, 

reconozco que ha hecho una gran labor aquí en la Cámara de Diputados y que contribuye 

significativamente cada vez que tenemos que consensuar temas difíciles; cada una de las 

bancadas siempre están prestas.  Obviamente, al Partido Revolucionario Moderno, mi partido 

que, no solamente nos ha postulado en estas ocasiones como candidato a la presidencia de la 

Cámara, sino que eficientemente, día a día, siempre está en cada una de las tareas que 

hacemos para el buen desempeño de esta Cámara de Diputados.  Muchas gracias, compañeros 

y compañeras de mi partido.  Gracias, en fin, a todos los diputados y diputadas, porque gracias 

a ese empeño que ustedes han puesto en la labor legislativa y a la consideración y al respeto 
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que me han entregado durante este tiempo que llevo dirigiendo los destinos de la Cámara de 

Diputados, hoy podemos exhibir, como órgano, una excelente labor, que es lo que 

quisiéramos lograr en este año legislativo que hoy se inicia.  Pido a Dios Todopoderoso que 

les bendiga siempre a ustedes y al pueblo dominicano.  Les doy las gracias de nuevo por esta 

elección y sepan que siempre trabajaré duro para no defraudarles.  Muchas gracias… 

 

Diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos:  “Tienen también los aplausos en el Reglamento, 

presidente”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Hay dos cosas que nosotros tenemos que 

combinar y eso lo vamos a hacer en combinación con el Senado, vamos a conversar con ellos.  

Que es, y lo digo, el traje blanco, eso no se usa ya en ningún país.  Eso ya no es moderno.  

Hay quienes dicen que esa es una herencia de la… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En Panamá.  Bueno, Ahora vamos a dar la 

oportunidad a los diferentes bloques para que presenten ante esta Cámara y ante el país, ya 

que esta sesión se está transmitiendo como todas las demás, los bufetes directivos de esos 

bloques, comenzando con Alianza País, ¿quién lo hará?  José Horacio Rodríguez, para 

presentar el bufete directivo del bloque que integran Alianza País, Opción Democrática y 
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Partido Reformista Liberal”.   

 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón:  “Gracias presidente, muchas felicidades a usted, 

y al Bufete Directivo, nuestra vicepresidenta, secretaria y secretario por su elección en este 

último año, este cuatrienio para integrar el Bufete Directivo. Y también, felicitar con 

antelación a los bufetes directivos de los demás bloques partidarios que serán anunciados a 

continuación.  Informarle al presidente y al hemiciclo, que para este año 2023-2024, el Bufete 

Directivo del Bloque Alternativo Progresista, integrado por los partidos Alianza País, Partido 

Liberal Reformista y Opción Democrática, estará integrado y encabezado por el vocero Pedro 

Martínez Moronta, quien se desempeñará como vocero; por la diputada Aída López, que se 

desempeñará como vicevocera del bloque y quién les habla, como secretario.  Muchas 

gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, honorable diputado José Horacio 

Rodríguez, ya sabemos que Pedro Martínez será el vocero.  Ahora el bloque que integran el 

Partido Dominicanos por el Cambio y Frente Amplio.  Adelante”. 

 

Diputado Braulio de Jesús Espinal Tavárez: El Bloque Juan Pablo Duarte quiere informar 

que este período 2023-2024, la vocería la ocupará el honorable doctor Juan Dionicio 

Restituyo; al igual, la vicepresidencia la estaremos ocupando quien les habla y la secretaría, 

el honorable diputado Mateo Evangelista Espaillat.  Muchas gracias, presidente; que Dios les 
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bendiga nuevamente a todos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Ahora el bloque que integra 

el Partido Revolucionario Dominicano, ¿quién?, Pirrín, Héctor Féliz”. 

 

Diputado Héctor Darío Féliz Féliz:  “Gracias presidente, mis felicitaciones por su reelección 

en los manejos de esta Cámara.  El PRD, que hasta anoche estuvo empatado en un 50/50, 

hubo un voto calificado y optó por mantener la reelección de su vocero. El vocero lo será 

Saury Mota y nosotros optaremos la vicepresidencia de nuevo.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Saury Mota, se mantiene como vocero.  

Partido Quisqueyano Demócrata y diputado independiente.  Adelante, general Miguel de los 

Santos”. 

 

Diputado Miguel Ángel de los Santos Figueroa:  “El bloque que componen el Partido 

Quisqueyano Demócrata Cristiano y el diputado independiente Miguel de los Santos, un 

bloque pequeño, pero de hombres de corazones grandes al servicio de los mejores intereses 

de la Patria, designa al diputado Elías Wessin como presidente y Miguel de los Santos, quien 

les habla, de vicepresidente y secretario a la vez.  Muchas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El Partido Reformista Social Cristiano”. 
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Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “En primer lugar, nuestra bancada saluda y felicita 

la reelección del presidente Pacheco, Olfanny Méndez, Shoraya Suárez y el doctor Agustín 

Burgos, y doblemente, también, les saluda, por el compromiso que ha hecho ante la Nación, 

con la reforma a la Ley de Seguridad Social, una lucha que hemos sido parte de ella, 

conjuntamente con muchos legisladores de este cuerpo y que es un anhelo de la República 

Dominicana; así como el compromiso con el Código Penal Dominicano y otras iniciativas 

legislativas que son de importancia para la Nación; el partido saluda ese compromiso.  En la 

mañana de hoy, nuestra organización política está presentando, nueva vez, al dominicano que 

más elecciones ha ganado en la República Dominicana, como un tributo sincero, una acción 

de justicia, por ser merecedor y acreedor de este reconocimiento de nuestra organización 

política, presentamos al decano de los diputados y diputadas como vocero, don Máximo 

Castro Silverio.  De igual forma, presentamos, siendo un honor para nosotros, la primera 

mujer que asumió la Presidencia de la Cámara de Diputados de la República Dominicana, en 

sus funciones de vicevocera del decano, me refiero a la doctora Rafaela Alburquerque, Lila…  

como vicevocera ¿verdad?  Sí, vicevocera.  Y en una combinación…   

 

A viva voz… 

 

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán:  “…es correcto. Doña Lila, en una acción de 

reconocimiento a don Máximo, ha querido que sea don Máximo nuestro vocero.  Y en una 

combinación, es correcto doña Lila, en una acción de reconocimiento a don Máximo ha 
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querido que sea don Máximo nuestro vocero. Y en una combinación de experiencia y 

juventud y capacidad estamos llevando, estamos postulando para la secretaría de nuestra 

bancada, al joven inquieto, de una escuela bien formada, nuestro secretario, el ingeniero 

Rogelio Alfonso Genao Lanza.  Y, como una forma de acompañar este cuerpo, estamos 

asumiendo la función de asesor de nuestra bancada.  Desde aquí le auguramos éxito, 

presidente, con esta nueva bancada y esperamos que el dinamismo y la concordia reine en 

esa Comisión Coordinadora.  Muchas gracias compañeros”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias colega Botello.  Partido 

Fuerza del Pueblo.  Doña Yuderka”. 

 

Diputada Yuderka Yvelisse de la Rosa Guerrero:  “Buenos días honorable presidente y 

muchas felicitaciones por el logro de una nueva elección en este día tan glorioso para nosotros 

los dominicanos y dominicanas, donde celebramos ciento sesenta años de un hecho que no 

podemos olvidar.  Y por eso hoy hacemos este alto en el camino para no olvidarnos de esas 

acciones, de esos héroes, que dieron el todo por el todo para que nuestra República hoy sea 

lo que es y para que esta futura, presente y futura generación, nunca olvidemos lo que somos, 

una gran nación, producto del esfuerzo de hombres y mujeres que creyeron en esta querida 

Patria.  Y en aras de continuar en esos esfuerzos y en estos días que estamos y seguir 

brindando democracia a este pueblo, el Bloque de la Fuerza del Pueblo se une a esta casa de 

la democracia y del pueblo dominicano para presentarles a ustedes lo que será el presídium 
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de nuestro bloque. En ellos, agradecemos enormemente la pasada gestión, en la persona del 

compañero Omar Fernández, como vocero, del compañero Aracena como secretario, 

vicevocero, perdón, y como secretaria, la compañera Ivannia Rivera.  En ellos agradecer ese 

gran esfuerzo de este año de gestión para colaborar con este cuerpo y dar al traste con lo que 

somos en la Cámara de Diputados.  Así esperamos que esos esfuerzos se sigan aunando y 

brindando, como bloque, para presentarles a ustedes quien será nuestro próximo vocero, el 

compañero Rafael Tobías Crespo; como vicevocero el compañero Rafael Castillo y como 

secretaria la compañera Dulce Rojas.  Gracias y buenos días”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora le corresponde al Bloque del Partido 

de la Liberación Dominicana, por lo que veo, lo hará Juan Julio Campos, la voz de la 

República Dominicana”. 

 

Diputado Juan Julio Campos Ventura:  “Presidente, sean nuestras primeras palabras para 

felicitarle a usted y en usted a todos los que integran el Bufete Directivo de esta Cámara de 

Diputados y a la vez felicitar a todos los colegas que han resultado electos para los bufetes 

directivos de los distintos bloques que gobiernan esta Cámara de Diputados.  El Partido de la 

Liberación Dominicana, en este 16 de agosto, una fecha muy memorable para el pueblo 

dominicano, porque conmemoramos el ciento sesenta aniversario de esa gran epopeya, la  

Gesta Restauradora, bajo la égida de la gran espada de nuestro país, Gregorio Luperón.  El 

partido fundado por el prócer de la República, el profesor Juan Bosch, tiene a bien presentar 
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a los integrantes del bloque, a los que van a dirigir el bloque de diputados de nuestro partido, 

nuestra bancada. Ese bloque estará encabezado por el de siempre, el compañero Luis 

Henríquez Beato, diputado de la provincia Santo Domingo; el bloque, también, él lo integra 

como vocero, él será el vocero.  Como vicevocera está una diputada egregia, figura de la 

provincia Santiago, nuestra querida rubia, que está por acá, Rosa Hilda Genao, quien repite 

en el cargo; ella es, al igual que usted, reeleccionista, señor presidente, y al igual que casi 

todos lo que estamos acá.  Y como secretario, está un diputado que siempre nos llama la 

atención, porque es un hombre que tiene grandes conocimientos de la Biblia, nos referimos 

al compañero Sócrates Pérez, que es el secretario.  Hoy, damos las gracias, de parte nuestra, 

porque son nuestros diecisiete agostos en este hemiciclo de la Cámara de Diputados y al igual 

que Eugenio, como decíamos ahorita, este será nuestro último agosto en esta Cámara.  

Muchas gracias y que Dios les bendiga a todas y todos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Diga como Máximo Castro, ‘probablemente’, 

porque uno nunca sabe.  El Bloque del Partido Revolucionario Moderno”. 

 

Diputado Ramón Antonio Bueno Patiño:  “Nosotros, como bloque, hemos hecho ejercicio 

democrático, pero lo que hemos evaluado, las gestiones que han hecho, tanto el Bufete 

Directivo, como el bufete del vocerato del bloque, por eso, nosotros, los noventa y seis 

diputados, emitimos un documento dirigiéndolo al partido, para la escogencia de cada uno 

de ellos, porque lo han hecho bien, como decía Julito cuando presentaba a Pacheco. Nosotros 
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presentábamos a Julito, como vocero; Amado, como vicevocero y a la colega secretaria 

Lucrecia Leyba, porque lo han hecho bien. Así le debemos decir a los colegas y al país que, 

asimismo, los noventa y seis diputados que conformamos este bloque, también, en su 

momento, presentaremos al presidente Abinader, como candidato presidencial para la 

reelección.  Muchas gracias, compañero presidente”. 

 

FUERON DADOS A CONOCER LOS VOCEROS, VICEVOCEROS Y 

SECRETARIOS DE LOS BLOQUES PARTIDARIOS.  A SABER: 

 

 

Bloque Alternativo Progresista: 

 

Diputado Pedro Antonio Martínez Moronta   Vocero 

Diputada Aida Nilsa López Reyna de Ceballos  Vicevocera 

Diputado José Horacio Rodríguez Grullón   Secretario 

 

 

Bloque del Partido Dominicanos por el Cambio-Frente Amplio: 

 

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo  Vocero 

Diputado Braulio de Jesús Espinal Tavárez   Vicevocero 

Diputado Mateo Evangelista Espaillat Tavárez  Secretario 

 

 

Bloque del Partido Revolucionario Dominicano: 

 

Diputado Saury Antonio Mota Ramírez   Vocero 

Diputado Héctor Darío Féliz Féliz     Vicevocero 

 

 

Bloque del Partido PQDC-Independiente: 

 

Diputado Elías Wessin Chávez    Vocero  

Diputado Miguel Ángel de los Santos Figueroa  Vicevocero 
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Bloque del Partido Reformista Social Cristiano: 

 

Diputado Máximo Castro     Vocero 

Diputada Rafaela Alburquerque de González  Vicevocera 

Diputado Rogelio Alfonso Genao Lanza   Secretario  

 

 

Bloque del Partido Fuerza del Pueblo: 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez    Vocero 

Diputado Rafael Augusto Castillo Casado    Vicevocero 

Diputada Enriqueta Rojas Javier    Secretaria 

 

 

Bloque del Partido de la Liberación Dominicana: 

 

Diputado Luis Manuel Henríquez Beato   Vocero 

Diputada Rosa Hilda Genao Díaz    Vicevocera 

Diputado Sócrates Pérez Lorenzo    Secretario 

 

 

Bloque del Partido Revolucionario Moderno: 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación    Vocero  

Diputado Amado Antonio Díaz Jiménez   Vicevocero 

Diputada Lucrecia Santana Leyba    Secretaria 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien, ahora vamos a entrar en un momento 

de mucha solemnidad y después que pase este momento, entonces, les tengo algunas 

informaciones, incluyendo la convocatoria a la sesión que haremos en el día de mañana.  

Ahora, honorables diputados y diputadas, vamos a declarar instalada la Segunda Legislatura 

Ordinaria del año 2023 y pedimos a los señores diputados que nos pongamos de pie, para 

escuchar las notas del Himno Nacional de la República Dominicana y las salvas de 21 

cañonazos”. 
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HIMNO NACIONAL Y SALVA DE VEINTIÚN CAÑONAZOS 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Con la instalación de esta 

Segunda Legislatura Ordinaria, entonces, daremos inicio a los trabajos legislativos, que, en 

el caso de la Cámara, lo haremos de inmediato con la convocatoria a sesión del Pleno.  Tomé 

ayer el parecer de los diputados y la mayoría expresó el sentir de la que la sesión sea 

temprano, a las diez (10) de la mañana, para poder terminar rápidamente.  Entonces, nosotros 

les convocamos para mañana a la diez (10).  Antes de cerrar la sesión, informo que estamos 

designando una comisión para que deposite la ofrenda floral en el Panteón de la Patria. La 

encabeza la diputada Olfanny Méndez, el diputado Juan Julio Campos, la diputada Brenda 

Ogando, la diputada Priscila D´Oleo, el diputado Pedro Botello, el diputado Heriberto 

Aracena, el diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo”.   

 

 

COMISIÓN DESIGNADA PARA DEPOSITAR UNA OFRENDA FLORAL EN EL 

PANTEÓN NACIONAL EN CONMEMORACIÓN DEL 160 ANIVERSARIO DE LA 

RESTAURACIÓN DE LA REPÚBLICA: 

 

 

Diputada Olfanny Yuverka Méndez Matos 

Diputado Juan Julio Campos Ventura 

Diputada Brenda Mercedes Ogando Campos 

Diputada Priscila Celvia D´Oleo Agüero  

Diputado Pedro Tomás Botello Solimán 

Diputado Heriberto Aracena Montilla  

Diputado Juan Dionicio Rodríguez Restituyo 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, les informo, también, que para 

mañana estamos solicitando a la Comisión Coordinadora, para que hagamos un descenso en 

horas de la tarde, a San Cristóbal, para nosotros ver de manera presencial los hechos que allí 

han ocurrido, los lamentables hechos y, además, mañana vamos a proponerle al Pleno unas 

medidas para nosotros ver en qué contribuimos, como Cámara, para ayudar en la solución de 

este problema.  Además de la Comisión Coordinadora, estamos invitando a los diputados y 

diputadas de la provincia de San Cristóbal, a todos los que quieran acompañarnos, saldríamos 

de aquí a eso de las tres (3:00) de la tarde, vamos a preparar el autobús, los diputados que 

quieran acompañarnos, que, por favor, nos acompañen.  Nosotros vamos a hacer las 

coordinaciones de lugar.  Y en la sesión de mañana, le propondremos al Pleno algunas 

medidas con las que nosotros vamos a paliar esta situación.  Cerramos la sesión y reitero la 

convocatoria para mañana, a la vez, que les pido a los diputados que acudan a la invitación 

que les hemos ya girado, personalmente, en sus oficinas.  Muchas gracias de nuevo 

honorables diputados y diputadas”. 

 

CIERRE DE SESIÓN. 

 

 


